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另一面 
 
創世記 22:9-10，｢他們到了神所指示的地方，亞伯拉罕在那裡築

壇，把柴擺好，捆綁他的兒子以撒，放在壇的柴上。亞伯拉罕就伸

手拿刀，要殺他的兒子。｣ 
 
我們講的題目是｢另一面｣。通常我們熟悉的一面就是亞伯拉罕把自

己的獨生兒子以撒殺了，獻給上帝做燔祭。那麼亞伯拉罕和他的兒

子在這件事上都有非常了不起、另人難以想像的順服。而這件事

情，千古以來，大家都稱讚亞伯拉罕，也稱讚以撒。但是這個事也

有我們應當思想、且常常被忽略我們的另一面，就是關於敬畏神或

者怕神的這個觀念。 
 

神為什麼要試驗亞伯拉罕？ 
 
我們先問一下。神為什麼要試驗亞伯拉罕？ 
 
試驗，把它翻｢試｣、｢試煉｣、｢試探｣都可以，不管希臘文、希伯來

文，這幾個字都是同一個字，可以有這幾個不同的意思。 
 
聖經說｢神不試探人｣，｢神也不被惡所試探｣。可是，我們又明明看

到神有試人的時候，一般的結論就是神不用惡意來試人，神用善意

來試人。神試人不是神不知道什麼，所以他要試一試，而是我們人

不知道他要讓我們知道明白什麼，這個試是好的。所以這裡，如果

我們不小心的話，就會有一個很可怕的、對神很壞的一個印象。 
 

｢敬畏神｣，｢怕神｣ 
 



2 

我們先說這件事情，簡單的提一下，我們今天不是要講這件事情的

全貌，我們只是在提｢敬畏神｣，｢怕神｣的這一面。創世記 22:1，｢

神要試驗亞伯拉罕，就呼叫他說：亞伯拉罕！他說：我在這裡。神

說：你帶著你的兒子，就是你獨生的兒子，你所愛的以撒，往摩利

亞地去，在我所要指示你的山上，把他獻為燔祭。｣那麼亞伯拉罕

就二話不說，聽了上帝的命令，劈好了燔祭的柴，然後騎了驢，帶

著僕人和他兒子以撒，起身往神所指示他的地方去了。 
 
那麼當他捆綁了他的兒子，拿刀要殺他兒子的時候，創世記

22:12，｢天使說：你不可在這童子身上下手。一點不可害他！｣這

裡的｢天使說｣，就是你在創世記已經可以看到三位一體了。有的時

候上帝說，有的時候使者說，有的時候天使說。明明是一個人，可

是又好像三個不同的人。我們一般的解釋就是三位一體。這個，我

們也不討論，我們只是說，天使說，或者上帝說，或者耶和華說：

｢你不可以在這童子身上下手，一點，不可以害他。現在我知道你

是敬畏神的了；因為你沒有將你的兒子，就是你獨生的兒子，留下

不給我。｣這有點可怕的，甚至很可怕的就是神在試驗亞伯拉罕，

看看亞伯拉罕是不是夠怕他。怕到神說把你的兒子殺了，獻給我，

這麼殘忍。可怕的是，亞伯拉罕都不敢不做。神用這件事來試亞伯

拉罕。 
 

舊約裡的敬畏神 
 
約伯記也有類似的情形。約伯記 1:8，｢耶和華問撒旦說：你曾用心

察看我的僕人約伯沒有？地上再沒有人像他完全正直，敬畏神，遠

離惡事。｣就是撒旦等於是在替上帝做事，查看別人是不是真的怕

上帝。約伯有三件事情：第一個，完全正直；第二個，敬畏神，就

是怕神。敬畏或怕，其實是一個字。但是我們合和本，通常對神都

翻｢敬畏｣，因為不太敢用怕這個字。｢敬畏｣，甚至翻｢怕｣可能更



3 

好。因為敬畏有點就是宗教氣氛。怕就是一個全面的詞。第三個，

遠離惡事。 
 
約伯完全正直，敬畏神，遠離惡事。很好，但最重要還是第二個。

你能夠遠離惡事，你能夠完全正直，都是因為你是敬畏神的，或者

你怕神殺人。 
 
撒旦也看出來這三件事。撒旦說：｢約伯敬畏神，豈是無故呢？｣約

伯是很怕你。約伯是很敬畏你。但是有原因的，因為你對他那麼

好。意思就是說，如果有別人對他更好，他可能就會叛變了。意思

就是說，如果你對他不夠好，你手頭緊了一點了，對他沒有那麼大

方了，他也就去掉你了。 
 
我們順便要被提醒一下，我們敬畏神、信靠神，是因為利益嗎？ 
 
我想很多時候我們是這樣，我們也不要把自己想的那麼高貴。信

神、禱告神我們的困難，神沒有幫我們解決，太久了，太多了，我

們可能也會不信上帝。我們看到世界上不公平的事情太久了，太多

了，我們也可能不想信靠上帝，更不要說敬畏他了。 
 
敬畏神這個詞，特別是在舊約裡常出現。 
 
約伯敬畏神，神不說｢約伯信神｣。好像信有點太淡了。他是不是敬

畏你？你要的是不是膚淺的信，大家都信我，不要信到怕我。 
 

天主教就意識到，我們都會意識到，如果神要我們怕他或神要

我們敬畏他，這明顯地跟另外一個經文衝突，｢愛裡沒有懼

怕，愛既完全，就把懼怕除去。｣懼怕的人在愛裡未得完全。

這是使徒約翰講的話，或者是聖靈借著約翰講的話。那麼我們

到底要不要怕上帝嗎？ 
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怕上帝是不完全的愛。有完全的愛就沒有懼怕了。可是，｢敬

畏耶和華是智慧的開端｣……，好像又應當要怕上帝。 
 
天主教就說：有一種是好的怕，叫｢孝畏｣。我們對上帝要有｢

孝畏｣，好像一個孝子對父親的那種恭敬和害怕。天主教又

說，我們不要有｢奴畏｣，奴僕的害怕，因為奴隸看到主人就怕

了，我們不是上帝的奴隸，我們是他兒子，他的僕人。但是不

管怎麼樣，我們沒有那種｢奴畏｣。這個用意是好，翻譯也很

妙，但還是沒辦法避免的就是，原文沒有什麼｢奴畏｣、｢奴畏

｣，原文就只是｢怕｣，沒有說別的，就只是說我們要敬畏上

帝。 
 
我們又看到如果一個人怕上帝，那個愛是不夠完全的，他對上

帝的領受不夠完全，他對上帝的愛也不夠完全。 
 
我們還是回來舉幾個例子，在聖經裡面都有一些關於怕的事

情。 
 
出埃及記 1:17，埃及的王下命令收生婆要把希伯來婦人生下來的男

嬰弄死。收生婆沒有遵循這個命令。理由是｢收生婆敬畏神，不照

埃及王的吩咐行，竟存留男孩的性命。｣收生婆不僅敬畏神，沒有

殺男孩，而且她對埃及法老王講謊話，收生婆說：｢我到了，他們

已經生了，就在父母手裡，我不好掐死。｣重點不在她有沒有說

謊。重點在她很怕耶和華，很敬畏耶和華。意思就是說她怕神過於

怕王。所以神也賜福了收生婆。 
 
列王記上 18 章，講亞哈的一個僕入，俄巴底。俄巴底幫亞哈做事

的，而且是亞哈很親密的一個僕人，想來他對耶洗別也是很恭敬

的。他這麼敬畏上帝，當耶洗別下了一個命令，要把耶和華的眾先

知都殺掉的時候，那個時候是饑荒，俄巴底｢將一百個先知藏起

來，每五十人藏在一個洞裡，拿餅和水供養他們｣，這是不僅是冒
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生命的危險，還真是用盡了辦法。因為你把一個耶和華的先知保護

住了一天，耶洗別知道了都會要他的命。何況是一百個，且保護了

一段日期。這是很了不起的事情。但是更了不起的是，這幾乎是辦

不到的事情，因為這是饑荒，沒有吃、沒有喝的時代，他居然能做

到了。因為他甚是敬畏耶和華，他是耶和華的僕人，神怎能不保護

他呢？俄巴底後來的下場，聖經沒有講，應該是神保守了他。 
 
另外一個就是拿伯了。拿伯的葡萄園跟亞哈的接在一起。亞哈希望

把拿伯的葡萄園買下來，他希望跟拿伯以地換地或者用錢買。這很

合理，甚至我們覺得很客氣，沒有用王的手段跟他做交易。但拿伯

不識好歹，列王紀上 21:3 說：｢我萬不敢將我先人留下的產業給

你，賣給你，換給你，因為我敬畏耶和華，我怕上帝，不敢得罪上

帝，不敢冒犯上帝，上帝規定：以色列人的地是不可以買賣的。｣

後來他被殺掉了。 
 
出埃及 18:21，摩西｢要從百姓中揀選有才能的人｣，別的地方也有

講到，一個領導者要從百姓中揀選有才能的人做官。如果單單是有

才能的人，那就是曹操了。曹操那時候一直都是｢以孝廉治天下｣，

凡孝順、廉潔的人，滿足這兩個條件就可以從天下人中間找出來做

官。曹操曾被舉孝廉，曹操說：｢這個孝是假的，廉也是假的。只

要你能幹，我就用你。｣曹操唯才是舉，就是用人唯才。但耶和華

說，的確要有才，但是道德方面他必須是敬畏神的，所以要從百姓

中揀選有才能的人、敬畏神的人，請他做官。他因為怕神，不敢作

惡，不敢向惡勢力投降，他才能做一個好官。 
 
申命記 10:12，這是神對我們的要求：｢以色列啊，現在耶和華─你

神向你所要的是什麼呢？只要你敬畏耶和華─你的神，遵行他的

道，愛他，盡心盡性事奉他，遵守他的誡命律例，就是我今日所吩

咐你的，為要叫你得福。｣我們熟悉的是彌迦書 6:8，｢世人哪，耶

和華已指示你何為善。他向你所要的是什麼呢？行公義，好憐憫，

存謙卑的心，與你的神同行。｣ 
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這裡也有一個問題，耶和華要向你要的是什麼？第一條就是｢只要

你敬畏耶和華─你的神，遵循他的道，愛他，盡心盡性事奉他｣。

這是一個重要的經文，跟我們今天講有關。就是你要怕耶和華、敬

畏耶和華，又要愛耶和華。怕和愛連在一起，怕神和愛神連在一

起，神要我們對他是懼怕的或者敬畏的，但是也要愛他。這真的好

奇怪，怎麼又是怕他，又是愛他？ 
 
列王紀下 17:35，耶和華曾與百姓立約，｢囑咐他們說：不可以敬畏

別的神。｣也就是你不要怕別的事，不要怕別的神。詩篇裡面好多

敬畏上帝，整個舊約聖經非常多。詩篇 25:12，｢誰敬畏耶和華，耶

和華必指示他當選擇的道路。｣聖經這樣講，我們就應該這樣聽。

我們常常有不知道怎麼選擇前面道路的時候，我到底應該去這裡，

還是去那裡？我應該做這個，還是做那個？我應該選這個，還是選

那個？他說：你敬畏上帝，上帝就指示你。 
 
詩篇 25:14，｢耶和華與敬畏他的人親密；｣兩個剛好相反。剛剛

說：愛耶和華，怕耶和華要放在一起。這裡說：耶和華親近敬畏他

的人，敬畏耶和華的人親近神。為了好記，我就用我們對上帝要有

兩個敬、近：一個敬是敬畏的敬，那是保持距離，也不是保持距

離，其實就是怕他；另外一個近是親近的近，我們保持距離，怕

他，我們又要親近他。保持距離是怕他、敬畏他；親近他，是愛

他。這兩個，上帝都要我們有。 
 
神也保護我們，神保護誰呢？ 
 
詩篇 34:7，｢耶和華的使者在敬畏他的人四圍安營，搭救他們。｣他

可不是搭救每一個人；甚至他不是說耶和華的使者，在相信他的人

四圍安營；也不是說在愛他的人四圍安營；也不是在說親近他的人

四圍安營。就只說在敬畏他的人四圍安營。｢敬畏｣這個詞出現的程

度比別的我們說相信、認識……都要更更更頻繁。 
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我們更熟悉的一句話，詩篇 103:11，｢天離地何等的高，他的慈愛

向敬畏他的人也是何等的大！｣我們通常是說：神愛我們像天離地

那麼的大。不不不不，他的慈愛不是向每個人，他的慈愛向敬畏他

的人是大的。如果你不敬畏他，你不怕他，那就不行。你要敬畏

他。 
 
然後神也在問，瑪拉基書 1:6，｢我既為主人，敬畏我的在哪裡呢？

｣怎麼你們都不敬畏，我都不怕我。 
 
瑪拉基書 3:5，｢萬軍之耶和華說：我必臨近你們，施行審判。我必

速速作見證，警戒行邪術的、犯姦淫的、起假誓的、虧負人之工價

的、欺壓寡婦孤兒的、屈枉寄居的，和不敬畏我的。｣我必審判不

敬畏我的人。 
 

新約裡的敬畏神 
 
新約這個詞也有出現，但沒有舊約那麼多。有一個寫法，就是希伯

來書 11:7。不是講信心偉人嗎？希伯來的 11:7，講到挪亞。｢挪亞

因著信，既蒙神指示他未見的事，動了敬畏的心，預備了一隻方

舟，使他全家得救。因此就定了那世代的罪，自己也承受了那從信

而來的義。｣我覺得整個十一章的｢因著信｣翻成｢在信心中｣比較

好。｢因著信｣好像是使用信心，而｢在信心中｣是指一個信心的狀

態，我覺得比較恰當的是｢我在信心當中｣。挪亞在信心當中，蒙神

指示他未見的事。什麼是未見的事？神指示他看到了還看不到的東

西，然後他就動了敬畏的心，就造了一隻方舟。那他看到了什麼？

我想神讓他看到的一件事，在創世記沒有很清楚的講，但是上帝有

說，神要降洪水，使得地上所有的生物凡沒被保存的通通被消滅。

我覺得這句這節經文是講神讓挪亞看到那可怕的洪水來了。怕了，

嚇到了，未見之事讓他嚇死了，動了敬畏的心，他和他的小孩、家
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人就從那一天開始，什麼事都不做，就只造了一隻方舟，定了四代

人的罪。 
 
我看到上帝給我看到的東西，我聽到上帝跟我講的話，我就害怕。

那也很令人羡慕。我們好像一般都鼓勵我們聽到上帝的話要信、要

愛。但是聖經也說，聽到上帝的話會怕是好的。這在聖經裡非常的

多。神要求我們怕他。 
 
但是新約裡面我們好像看到不要怕，馬可福音 5:36，耶穌｢對管會

堂的說，不要怕，只要信。｣不要怕我。你怕什麼呢？對不對？我

們都不是上帝，有什麼好怕，上帝愛死我們了。上帝那麼全能，我

們投靠在他翅膀一下。 
 
上帝像個母親一樣，是講他的柔和面。可是我們也不要忘記約翰一

書 4:18，｢愛裡沒有懼怕；愛既完全，就把懼怕除去。因為懼怕裡

含著刑罰，懼怕的人在愛裡未得完全。｣這講的也很對。我只能跟

弟兄姐妹提醒了，我們相信神的話是真實的。如果敬畏那個字就是

怕，那麼我們對上帝有那種合宜的怕，我就想到：我們因著聖靈的

感動，因著神的話語，因著耶穌基督對我們提醒，我們對上帝無比

的愛、無比的大能、無比的瞬間、無比的完全，我們當然很喜歡，

很欣賞，很佩服，很讚美，很擁抱，很依靠，但是我們也很害怕，

好像看到一個大山大海一樣。 
 
有種害怕，我也不知道各位有沒有經驗過，就是看到那種很高級的

東西所產生的一種｢哇，這好了不起，這好棒啊。｣你看到原子彈爆

炸的時候，可能會這樣。你看到一個颶風的時候，可能會這樣。那

你看到上帝，當然更是豐富無比的、很大的幸福。我母親幾十年前

在紐約的時候，那時巴黎借給美國政府那幅名畫｢蒙娜麗莎的微笑

｣。我媽那個時候在紐約讀書，她說：｢大排長龍，然後每個人都只

能在前面最多看個二十秒就要走了，因為後面的人很多。｣我記得
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在臺灣，大家去看熊貓的時候，也是這樣子不能停住。就是一個很

棒的東西，因為太多人要看了，你只能看幾眼。 
 
人生最大的幸福，各位大概沒有想到，就是瞻仰神的榮美。這是｢

八福｣裡的一福：｢清心的人有福了，他們必得見神。｣百聞不如一

見。亞伯拉罕看到了神。摩西非常盼望看到神：｢求你顯出你的榮

耀給我看。｣我要看你的臉，你讓我看一下。這是很榮耀的事情，

很棒的事情。 
 
我們如果看到神，看到我們所愛的，看到我們分開很久的一個所愛

的人，我們會擁抱，會高興地哭泣，但會怕嗎？我只能這樣想像

了，就是當你看到大山、大海、很偉大的一個建築物、很棒的雕

像，有喜歡、欣賞，也有敬佩，好像這很神聖，不可以輕舉妄動。

而這樣的想像跟上帝比只是九牛一毛了。像摩西在聖地一樣，一個

我們對神好的怕：他那麼偉大，那麼聖潔，太值得我們頌讚了，太

值得我們投靠了，但是也讓我們會害怕。 
 
希望大家對神有一種有更強烈的感情，我們對神要愛，不能單怕，

不能跟他好像又認識、又不認識。對他怕，也不能很簡單的蜻蜓點

水的，要深刻一點。因為我們的神是非常豐富的，你對他的愛沒有

很強烈的愛的反應是不恰當的，你對他的偉大沒有很強烈的畏懼，

那也是不恰當的。我們對神應該是有很強烈的感情，要信靠他，要

敬畏他。說這些，就是我們需要被提醒：神要求我們對他是怕的

（或敬畏的），也愛，也親近的。 
 

另一面：悲劇的反思 
 
現在回來講亞伯拉罕獻以撒以後的事情。這發生在創世紀 22:19。
這一件事以後，亞伯拉罕下了山、回到家回以後，他就住在別是

巴。很稀奇，他的太太撒拉好像住在希伯崙，這在創世記 23:1、
19。兩個人顯然不住在一起。 
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別是巴和希伯崙，你可以在聖經地圖上找到。 

 
 
一個合理的解釋：就是亞伯拉罕和以撒回去以後，撒拉當然要問

了：｢你們這幾天到哪裡去了，都不跟我講一聲。｣我想亞伯拉罕也

不敢騙撒拉，就說了摩利亞山上發生的事。我不知道撒拉知道了這

件事情，他們夫妻有沒有為摩利亞山的事件爭吵，然後就分居了。

就是兩個人是不是從下山以後，一個住別是巴，一個住西伯倫。然

後以撒下山了以後，也不知道是什麼時候開始跟爸爸分開的？是下

山以後就跟爸爸分開的，還是母親死了以後才跟爸爸分開的。 
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創世記 24:62，我們看到以撒是一個人住在南地。我們也看到他跟

利百加的結合。我們非常有感的說：這是一件很奇怪的事。他跟利

百加沒有婚禮。更奇怪的是，亞伯拉罕居然沒有出席，沒有來祝

福。 
 
創世記 24:67，一節之內兩次提到。以撒母親撒拉死了以後，以撒

思念母親的心，直至他娶了利百加為妻，才得到安慰。這裡強調以

撒對母親的思念和依賴，更叫我們猜測：以撒後來是不是看到爸爸

就害怕。你說康牧師你在講什麼？這是你從來沒想過：假如你是以

撒，你想到小的時候曾經有一次被爸爸綁在木條上面，然後他拿刀

要殺你，那你怕不怕？聖經沒有寫。但是從以撒問羊羔在哪裡的那

三天，就是走到山上的三天，恐怕都沒有話講，或也講不出話來。

一上山來就覺得很奇怪，我就要殺掉你了－－那個氣氛怎麼可能好

得起來。然後也不知道亞伯拉罕怎麼對以撒說的，怎麼把以撒綁起

來的。我相信那個綁是很恐怖的。 
 
在西方電影好像是這樣的：當劊子手把死刑犯砍死或者槍決的時

候，死刑犯的眼睛是被蒙起來的。我倒覺得以撒被殺的時候，亞伯

拉罕恐怕是要把以撒的眼睛蒙起來的。我有小孩，我從來連想都不

敢想，我把我小孩綁起來要殺掉。我也想都不敢想，我爸爸有一天

把我綁起來要殺掉。單單想我爸爸打我，都已經很夠怕了，何況是

殺。各位，假如你父親曾經要綁你，要殺你，以後你怕不怕他？這

是不是一個在我們心中沒有辦法磨滅掉的、可怕的經驗？我覺得這

恐怕是你這一輩子都會有的很大的艱難。 
 
看到爸爸，我和媽媽就躲，到最後離開父親的家。22 章以後的聖經

記載，這一家三口的確好像都不在一起。那麼怕爸爸，當然，恐怕

更怕爸爸的上帝，後來雅各曾經說，創世記 31:42，｢耶和華是我父

親以撒所怕的。｣合和本翻成｢我父親以撒所敬畏的神｣。我父親以

撒對耶和華是怕的，這是雅各對以撒的印象。創世記 31:53，｢雅各

指著他父親以撒所怕的神起誓｣，合和本都翻成敬畏。 
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我們相信亞伯拉和以撒是很了不起的信心偉人。但是神對他們的試

驗和考驗相對也是非常的沉重。創世記 22:1，｢這些事以後，神要

試驗亞伯拉罕，就呼叫他說：亞伯拉罕！他說：我在這裡。｣試

驗、試探，有的時候是一個字。馬太福音 6:9-13，耶穌教我們禱

告：｢你們禱告要這樣說：……不叫我們遇見試探。……｣因為我們

實在是脆弱。 
 
創世記 22:16-18，｢耶和華說：你既行了這事，不留下你的兒子，

就是你獨生的兒子，我便指著自己起誓說：論福，我必賜大福給

你；論子孫，我必叫你的子孫多起來，如同天上的星，海邊的沙。

你子孫必得著仇敵的城門，並且地上萬國都必因你的後裔得福，因

為你聽從了我的話。｣神跟亞伯拉罕指著自己發誓，因為這件事，

我會大大的祝福你。但是這件事的那個壓力，對這亞伯拉罕和以撒

兩個人都很大。 
 
亞伯拉罕一定愛死以撒的，以撒後來跑掉了，或者起碼不跟他住在

一起，起碼結婚的時候，就他們兩小口，爸爸沒有請。事實上從山

上下來以後，我都不知道他們有沒有再見過面。這一家人口簡單，

只有三個人，但聖經講一個住在這裡，一個住在那裡，另外一個住

在南邊。 
 
我要說的是：這件事的另一面是個悲劇，一家人分開了。我們跟隨

上帝、聽神的話，有的時候並不能面面俱到。我們討主的喜悅，恐

怕有的時候很難兩全。基督徒信心的生活、奉獻的生活，的確有可

能我們家人是不高興的。我們求主憐憫，不要叫我們遇見試探，也

求主在我們軟弱、艱難時加給我們力量，讓我們繼續仰望他，依靠

他。 
 
以撒，在聖經裡面，特別是創世記裡，是一個很有福氣的一個人。

他活得比亞伯拉罕還長，是最長命的，也是最享受的。以撒有一個
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了不起、非常棒的老婆，利百加，什麼事都幫他打點好，他就是張

口吃以掃打來的美味就好了。他過得很舒服。他挖井，也很稀奇。

那個井是很難挖到的，但他每挖每有水，就是運氣非常好，神非常

祝福他。所以他的僕人每挖到一個，別人就搶一個。新約約翰福音

4:6 也講到雅各井。其實那井都是僕人挖的。 
 
以撒娶了個無比漂亮、又忠心、又好的太太，然後活得又長，但是

他被獻為祭、差點被殺的這件事情可把以撒嚇得不淺。 
 
保羅是屬靈偉人。腓立比書 4:13，｢我靠著那加給我力量的，凡事

都能做。｣哥林多後書 12:8，他三次求上帝，｢叫這刺離開我｣。我

們覺得神好像好殘酷的說：｢我的恩典夠你用，不難受，你靠我的

恩典撐著吧。｣聖經用的字是｢刺｣，這真是很妙。我們身上一旦有

一根那麼小的刺，你就只有一件事要做，就是要把這刺拔出來。流

血了都要拔出來，因為很不舒服。我們實在是要求主憐憫我們，｢

不要叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡｣。 
 
今天這篇講｢另一面｣，就是希望我們今天看聖經，要儘量地看得完

全。我們不能抓住每一個神要我們學習的，但我們能夠看的越廣越

好，而且不要太自信了。我們是軟弱的。 
 
亞伯拉罕和以撒的故事，我和很多人都講過這個道。這個道裡面是

很豐富的。神絕對是良善的，神絕對沒有不好的，神也絕對不是不

知道亞伯拉罕會做什麼。是亞伯拉罕不知道，是我們不知道。而我

們就在這些事上學到我們缺乏的，也更認識上帝的偉大。 
 
一些艱難、困難臨到我們，不是上帝不知道。約伯也是一樣。不是

上帝不知道，所以要考驗約伯。試驗、艱難臨到，不僅約伯、亞伯

拉罕也不知道，我們人都不知道我們會有什麼樣的反應，我們就繼

續依靠上帝幫助我們，加給我們力量。 
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我們在世、在這個罪惡的世界，不管神怎麼幫助我們，不管我們怎

麼靠著主，靠著聖靈得勝，我們絕對不會說完全。我們絕對是需要

神隨時拖住的。我們絕對不可以離開我們的上帝。我們對自己抗壓

的能力，不要看高了。我們對自己任何的能力都不要看高了。羅馬

書 12:3，｢不要看自己過於所當看的，要照著神所分給各人信心的

大小，看得合乎中道。｣求主，讓我們看到我們自己是什麼，不看

高也不看低，看得合乎中道，合乎事實。最起碼要知道我們是罪

人，最起碼要知道我唯獨依靠你，最起碼要知道上帝是愛我們。但

是我們也應該要知道：上帝表現出來的，很多時候我們不太瞭解他

為什麼會這樣做，但我們求主幫助。 
 

禱告： 
 
天父，我們謝謝你的恩典。求主帶領我們度過在世一切的艱難。主

啊，我們的主耶穌是萬主之主，萬王之王。我們的主毫無瑕疵。主

你在客西馬尼園也這樣求過：｢倘若可行，叫這杯離開我。｣就跟你

的僕人保羅說的一樣，｢倘若可行，叫這根刺離開我。｣主啊，你一

定能行的。倘若可行，我們不知道你願不願意聽我們這樣的禱告，

叫疫情停止。但是如果我們求你叫疫情停止，那這個世界又有多少

的罪惡和痛苦，我們應該求你停止。我們想到自己和世人的罪惡，

又想到豈有哪一個懲罰不是應當臨到我們的呢，我們就再一次的俯

伏敬拜讚美你，因為耶和華使我們眾人的罪孽都歸在他身上。我們

謝謝你的恩典和慈愛。求主幫助我們有你的一切的美好。我們仍然

需要你隨時的幫助，因為我們還是可能跌倒。當我們在一切的失敗

中，求主也讓我們不要絕望。讓我們勝能夠不驕，敗總是有信心的

對彼此扶持。謝謝主。奉耶穌的名禱告，阿們。 
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